
新闻06本版热线电话：63523314 63581010 │ E—mail:ldwbgh@126.com│校对 吉言│美术编辑 赵军│本版编辑 卢继延│2017年 4月 21日·星期五【国内】

督查发现京津冀及周边地区
部分被查封企业死灰复燃

新华社电 ４月１８日， 一环保
组织发布 《华北地区发现１７００００
平方米超级工业污水渗坑》 的图
文报道称， 河北省廊坊市大城县
南赵扶镇存在１７万平方米和３万
平方米两个工业污水渗坑， 航拍
的污水渗坑呈红黑色，触目惊心。
记者就此进行了实地采访。

记者从大城县委县政府了解
到， 环保组织提到的两处污水渗
坑均位于大城县南赵扶镇， 分别
为原南赵扶砖厂渗坑和原化肥厂
渗坑 。 其中 ， 砖厂渗坑面积为
１６．９８万平方米 ， 化肥厂渗坑面
积为２．９９万平方米。 记者在砖厂
渗坑看到， 渗坑被水生植物分割
成多个方块 ， 水体颜色发深黄
色， 味道刺鼻。 渗坑位置偏远，
周边没有农田， 距离最近的村庄
近２公里。

记者了解到，２０１３年３月 ，大
城县政府部门接到群众举报，获
悉有人在此处渗坑倾倒污染物，
致使水质污染。经公安、环保部门
调查， 渗坑污染系旺村镇马六郎
村李永奎 、 李锡展叔侄两人于
２０１１年至２０１２年将从外地拉来的
废酸倾倒进坑塘所致。２０１３年５月
２８日，大城县公安局对该案立案，
并对２犯罪嫌疑人进行了网上追
逃。２０１３年８月， 大城县公安局将
李锡展抓获归案。经调查，犯罪嫌
疑人李锡展供述倾倒废酸３吨，李

永奎倾倒废酸３．１吨。
渗坑污染问题发生后， 大城

县南赵扶镇先后投资１１８万元 ，
开展渗坑治理。 砖厂渗坑从２０１４
年到２０１６年经两次治理、 但两次
出现水质反弹， 后治理公司以各
种理由拒不再次治理。 县化肥厂
渗坑分别于２０１４年４月至当年７
月 、 ２０１４年１０月至２０１６年６月进
行两次治理， 但由于廊坊碧水源
环保设备有限公司治理水平问
题， 均未达到治理要求。 ２０１６年
９月， 大城县政府将碧水源公司
起诉至大城县人民法院。 ２０１６年
底， 大城县政府将两个渗坑治理
工程列入２０１７年县政府重点工
程， 预算３８４８万元。

大城县委县政府相关部门表
示， 两个渗坑周边都没有工业企
业， 没有发现企业排污口， 也没
有发现不法人员继续向渗坑排放
污染物。

４月１９日，廊坊市环境监测站
分坑采集了１４个水样， 采集南赵
扶村２口饮用水井水样各１个，对
ＰＨ、铅 、镉、总铬、砷等重金属污
染物进行监测， 同时委托具有相
关资质单位对渗坑及周边采集土
壤样本１４个，目前尚未出结果。同
时， 大城县政府邀请环保部环境
规划院专家团队于４月２０日上午
到达大城， 将针对南赵扶渗坑治
理工作提出具体治理意见。

本报讯 （记者 任洁 ） 中国
职业院校 “智慧校园” 公益建设
项目4月19日在京推出， 柠檬网
联计划未来三年内免费为500所
职业院校完成智慧化改造升级。

据项目发起方———深圳市柠
檬网联科技股份有限公司COO
吕忠岗介绍， 柠檬网联将全资投

入该项目， 并在中国职业教育学
会的监督下完成公益捐赠和建设
交付， 为学校提供免费企业级智
能路由器硬件 、 软件 、 免费带
宽、 免费安装、 免费维护等全方
位服务 ， 打造值得信赖的免费
WiFi上网服务， 助力校园信息化
建设。

新华社电 据环境保护部通
报京津冀及周边地区大气污染防
治强化督查的最新结果， 28个督
查组共督查450家企业 （单位），
发现285家存在环境问题， 部分
被查封企业死灰复燃。

截至4月18日，28个城市共查
出603个“散乱污”企业违法生产
问题，部分地区“散乱污”企业屡
禁不止， 甚至存在已被查封但仍
在生产的情况。具体问题如下：

一是被查封企业死灰复燃。
北京市顺义区玉林石灰厂加工生
产线无配套治污设施， 当地已查
封部分设备， 但现场检查时有明

显生产痕迹， 且封条已损坏。
二是不符合产业政策或相关

手续不全。 天津市东丽区富嘉木
门厂无环保手续， 无污染防治设
施， 检查时正在生产。

三是无污染治理设施。 山东
省淄博市张店区鲁润建材有限公
司无配套废气处理设施， 粉尘和
有机废气无组织排放， 现场有明
显异味。

督查组已将上述问题及时移
交当地相关部门进一步调查处
理。 对擅自撕毁封条等问题特别
严重、性质特别恶劣的，环保部要
求地方政府及时进行严肃处理。

天舟一号货运飞船成功发射 多年治理未达预期效果

本报讯 （实习记者 唐诗 ）
20日， 美团点评、 饿了么、 百度
外卖、 到家美食会等网络订餐平
台， 自发组建了行业自律共建联
盟。 记者从北京市食品药品监督
管理局获悉， 这是全国首个在政
府指导下成立的网络订餐行业自
律组织。

20日上午， 网络订餐平台共
建 联 盟 在 朝 阳 区 像 素 小 区 举
行 成 立大会 。 会上 ， 四家网络
订餐平台共同签订了 《网络订餐

平台自律共建联盟公约》， 从入
网经营者准入前承诺 、 平台准
入、 健全入网经营者档案管理
及信息公示等14个方面向社会
做出承诺。

《公约》 包括严格平台准入
机制； 主动定期向食药监管部门
报送平台管理数据和信息； 对实
施联动惩戒的违法商户， 在联盟
各平台同步采取下线处理， 同清
同查； 共同加强送餐员队伍食品
安全培训等内容。

网络订餐平台成立自律联盟

河北大城“超级渗坑”问题追踪

500所职校打造“智慧校园”

新华社电 我国首艘货运飞
船天舟一号２０日１９时５１分许，在
我国文昌航天发射场发射成
功。这是我国载人航天工程“三
步走” 发展战略第二步的收官
之作， 标志着我国即将开启空
间站时代。

天舟一号是面向空间站建
造和运营任务全新研制的货运
飞船 ， 全长１０．６米 、 最大直径
３．３５米 ， 由货物舱和推进舱组
成。 飞船整船最大装载状态下
重达１３．５吨 ， 最大上行货物运
载量达６．５吨， 是我国飞船中名
符其实的 “大块头”。

这是长征系列运载火箭的
第２４７次飞行，也是长征七号火
箭的第二次飞行。 就在近１０个
月前， 长征七号在这里首飞成
功。这一次，它与天舟一号货运
飞船共同组成的空间站货物运
输系统， 是空间站系统的首次
飞行。

１９时４１分 ，随着 “点火 ”口

令的发出， 发射场响起地动山
摇般的轰鸣声， 拖曳着白色尾
焰的长征七号火箭冲天而上。

此时，在太空已巡游７个多
月、绕行地球３３９６圈的天宫二号
正在期待这次甜美的“约会”。

２０１６年９月１５日， 首艘真正
意义上的空间实验室天宫二号
发射成功 。目前 ，设计寿命为２
年的天宫二号运行状态良好。

约５９６秒后，飞船准确入轨。
天舟一号发射任务发射场区指
挥部指挥长张学宇宣布， 天舟
一号货运飞船发射成功。

按计划， 天舟一号将在距
地面３９３公里的轨道与天宫二号
进行３次自动交会对接 。 这在
我国载人航天历史上还是第
一次。

货运飞船系统副总设计师
徐小平说， 每一次的交会对接
任务特点各有不同： 对现有技
术进行再次验证； 天舟一号自
主绕飞，加速赶到１８０度转向的

天宫二号， 从前侧与天宫二号
进行对接， 这是未来空间站建
造和运营的关键技术； 打破以
往由地面完成远距离导引的模
式，改为全程由飞船自主完成。

实施推进剂在轨补加是天
舟一号这次飞行的另一项重要
任务。 这项技术是空间站实现
长期驻留的必要条件。目前，仅
有俄罗斯和美国有过类似的工
程应用。

“掌握这些技术，将填补我
国航天领域的技术空白， 实现
我国航天领域的技术跨越。”徐
小平说。

天舟一号的设计寿命不少
于５个月 ，其中 ，组合体计划飞
行２个月，天舟一号独立运行不
少于３个月。

为了避免成为太空垃圾 ，
在轨任务结束后， 天舟一号将
携带空间废弃物带回大气层 ，
并受控至南太平洋预定安全海
域上空陨落。

将开启空间站时代 与天宫二号三次交会对接

问题１： 神舟系列载人飞
船是于１９９９年首次发射成功的，
至今已经发射了十一艘， 天舟
一号直到２０１７年才首飞，这是因
为货运飞船研制难度更大吗？

白明生 （天舟一号货运飞
船总设计师 ）： 神舟系列飞船
与天舟系列飞船研发的先后顺
序 ， 是由我国载人航天工程
“三步走 ” 发展战略决定的 。
按照计划， 天宫二号空间实验
室任务结束后， 我国将建造长
期有人照料的空间站， 这就需
要输送航天员所需的生活、 工
作物资、 空间站运转所需的推
进剂。 天舟系列货运飞船就是
面向我国空间站建造和运营物
资运输补给任务的， 全新研制
的载人航天器。

问题2： 天舟系列飞船可
以运送航天员吗？

徐小平 （天舟一号货运飞
船副总设计师 ）： 天舟系列飞
船 “只运货 、 不送人 ”， 运送
航天员是神舟系列飞船的任
务。 虽然天舟系列飞船个头更
大、 空间更多， 但其舱段构型
和舱内布局都是专门为输送物
资设计的， 更强调的是 “大肚
能容 ”， 而不是神舟飞船的安
全舒适 ， 并不能用来运送人
员。 不过可以肯定的是， 飞天
的 “行李” 交由天舟来运， 神
舟飞船就能更加全神贯注地运
送航天员了。

问题3： 天舟系列飞船能
给航天员补充新鲜的蔬菜和水

果吗？
王为 （天舟一号货运飞船

主任设计师 ）： 没问题 ， 这 本
来就是天舟系列飞船的职责
所在 。 将来 ， 天舟系列飞船
给空间站输送物资时 ， 地面
人员会精心挑选一些新鲜果
蔬 ， 用抗菌防潮的专用货包
包装好 ， 在发射前通过整流
罩操作口 、 货运飞船操作口
装 进 飞 船 。 一 切 顺 利 的 话 ，
快速交会对接技术可以让航
天 员 们 在 飞 船 发 射后六七个
小时， 就能品尝到来自祖国的
新鲜美味。

问题4： 天舟系列飞船能
够 运 送 的 最 大 货 物 尺 寸 是
多 少？

贾东永 （天舟一号货运飞
船机械总体主任设计师 ）： 天
舟系列飞船能够运送物资的最
大重量超过６吨 。 如果从货物
尺寸上来说， 这次发射中采用
的全封闭飞船， 单件货物最大
尺寸就会受到交会对接通道的
限制。 如果将来采用全开放飞
船， 运输二三十米长的大型舱
外 货 物 是 没 有 任 何 难 度 的 ，
再加上有些货物运输时 可 以
折 叠 ， 最 大 尺 寸 到 底 能 有
多大， 就看工程技术人员的想
象力了。

问题5： 天舟系列飞船是
否可以给自己加注燃料？

雷剑宇 （天舟一号货运飞
船系统总体副主任设计师 ） ：
天舟飞船推进舱携带的燃料 ，

除了用于轨道调整， 还要用来
控制自身坠入大气层烧毁以免
产生太空垃圾， 一点一滴都十
分宝贵。 但由于它不需要像空
间站那样长期在轨， 发射升空
时携带的燃料足够使用， 没必
要大费周章在太空 “加油 ” 。
所以 ， 带给空间站的燃料要
“专油专用”。

问题6： 普通人将来能通
过天舟飞船送快递吗？

张健 （天舟一号货运飞船
系统总体副主任设计师 ）： 国
外有统计数据显示 ， 要将１公
斤重的东西送入太空， 大约要
花费几十万美元。 这个数据虽
说听起来不够精确， 却真实反
映出航天事业离不开强大的经
济支撑作后盾。 换句话说， 普
通人如果想通过天舟飞船向空
间站快递货物， 仍然是不太现
实的。

问题7： 天舟系列飞船烧
毁时， 能 否 像 流 星 一 样 被 观
察到 ？

孙勇 （天舟一号货运飞船
总体部飞控组长 ）： 理论上是
可以的 ， 但实际上比较困难 。
出于保护地面人员生命和财产
安全的考虑， 天舟系列飞船再
入大气层烧毁， 一般会选择在
渺无人烟的大洋上空进行， 如
果有人恰巧乘船经过那里， 或
许可以亲眼看到执行完空间物
资输送任务的某一艘天舟飞船
完美谢幕。

据新华社

普通人能通过天舟送快递吗
———有关天舟一号货运飞船的几个“非常规”问题

中国载人航天办公室日前透露， 我国首艘货运飞船天舟一号将于４月
２０日至２４日择机发射。 连日来， 围绕飞船的各种信息和解读纷至沓来， 新
华社记者采访飞船研制单位———中国航天科技集团五院的权威专家， 梳理
了一些有关天舟一号的 “非常规” 问题， 以便大家更好地了解这个即将承
担起我国空间物资输送使命的中国航天新锐。
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